

# TRIBUNA PÚBLICA

PERIÓDICO LIBERAL DEMOCRÁTICO

NÚMERO 10 CÉNTIMOS

Redacción: Plaza de las Capuchinas, núm. 2.—Teléfono 89.

TRIMESTRE 1,50 PTAS.

## CAMPAÑA EXECRABLE

Es preciso que hablemos muy alto y muy claro, para que el anatema de todas las conciencias honradas caiga sobre los infames intrigantes que, ajenos en absoluto á la vida pública y privada de Cebolla, y con motivo de un crimen vulgarísimo perpetrado en dicha villa, quieren saciar rabiosos rencores, vertiendo calumniosas referencias, bajo el pretexto de servir los sagrados intereses de la justicia.

Es preciso que la luz se haga, y la razón triunfe y la verdad se imponga, para que todo el mundo pueda execrar á los miserables—tristemente célebres en esta provincia!—que atropellan y escarnecen el buen nombre de los vivos y profanan la memoria de los muertos.

Porque ya no es un secreto para nadie los móviles de la incalificable campaña emprendida en la Prensa de Madrid, como también son conocidos los ruines intentos que con ella persiguen los cuatro impopulares y odiosos caciques, urdidores de este complot contra la honra ajena.

¿Cómo no acudieron á la Prensa provincial, puesto que en la provincia se cometió el crimen? Porque sabían bien que aquí nadie iba á aceptar por moneda de ley la puesta en circulación por monederos falsos. Porque aquí sabe todo el mundo que entre el muerto y el matador existían odios profundos que, tarde ó temprano, se dirimirían á navajazos ó á tiros, dados los antecedentes del agresor, según puede comprobarse en el Juzgado de Instrucción de Talavera, con los procesos instruidos contra uno y otro...

Volvemos á repetirlo: se trata de un crimen vulgarísimo, de los muchos que á diario se registran, entre gente casi analfabeta, pues el interfecto, el ex Alcalde, era un pobre peón de albañil elevado á la Alcaldía de Cebolla para servir los propósitos de los que maniobraban ocultamente para sojuzgar al pueblo y disponer á sus anchas de los fondos municipales.

Se necesita toda la negra conciencia de los autores de esta macabra trapisonda para sacar á relucir con tal motivo el nombre respetable del popular representante en Cortes D. José Luis Gallo, cuando les consta, como público y notorio es en toda la provincia, que no pacta con la política de campanario, y que, precisamente por ello, jamás intervino en las banderías de Cebolla, donde no ha querido poner los pies siquiera, prometiendo perseverar en su conducta hasta que cesen las intestinas discordias entre los implacables cebollinos.

Cabalmente se trata de un Diputado que sólo se preocupa de los altos intereses del distrito, como lo demuestran el magnífico puente sobre el Tajo, cuyas obras ascenderán á sendos millones de reales; las carreteras que por iniciativa suya cruzan la comarca; los pantanos que gestiona; la Caja del Banco que alcanzó para Talavera; las obras de utilidad pública, que á costa de su bolsillo ha realizado y se propone realizar en la

región talaverana, que le profesa entrañable cariño y donde sería preciso librar una verdadera batalla para derrotarle en unas elecciones...

Un hombre tan estimado por sus parciales, con tan hondas raíces en el distrito, que le ha reelegido cuatro veces consecutivas y le reelegirá cuarenta, ¿para qué necesitaba de los servicios de un agente, á quien ni de vista conoce siquiera, y en un pueblo que ni visita, y del cual, repetimos, prescinde en absoluto por no intervenir en las mezquinas personales diferencias que le conturban? ¿Qué han conseguido los difamadores con sacar á relucir su nombre respetable?

Protestamos del insólito agravio contra persona tan popular y tan estimada en esta provincia, acreedor por muchos títulos á la general estimación; como protestamos también de las gratuitas ofensas contra un Juez dignísimo, que ha hecho su carrera á pulso, y que pasará de un día á otro á la Magistratura, por rigurosa antigüedad: no por el favor ni la benevolencia de nadie.

Se explica que los que tienen cuentas pendientes con la Justicia odien y difamen á un Juez que cumple con su deber, como D. Lorenzo del Fresno, á quien, en prueba de alta consideración y como protesta contra los difamadores, obsequiarán con las insignias de Magistrado los pueblos del distrito de Talavera, costeadas por suscripción popular.

Basta por hoy. Y conste que no cejaremos en nuestro empeño hasta que, con pruebas bien claras y bien precisas, podamos acusar y publicar los nombres de los autores de esta campaña execrable, que ya ha ocasionado dos denuncias al periódico que la inició, sorprendido, á no dudarlo, por los que sólo viven para explotar la buena fe de las personas decentes.

## DESDE CEBOLLA<sup>(1)</sup>

Sr. Director de TRIBUNA PÚBLICA.

Muy señor mío: Ruego á Ud. inserte en su ilustrado periódico estas líneas que, aun cuando desaliñadas, tienen la sinceridad de toda persona imparcial.

Hace tiempo que un semanario toledano venía ocupándose de los asuntos de esta localidad, y como quiera que sólo consignaba inexactitudes y se veía desde luego intención marcada y agresiva contra determinadas personas de esta villa, no quisimos nunca molestar á Ud. para destruir tales falsedades, puesto que bien destruidas quedaban ante el criterio de las personas honradas de toda la provincia; pero como en el *Diario Universal* y en *El País*, de Madrid, correspondientes al día 3 del presente, se ocupan con gran desconocimiento de la realidad de los mismos asuntos, no puedo menos que dirigirme á Ud. para hacer constar en el periódico, que tan acertadamente dirige, los hechos ocurridos en esta villa.

Toman por base de su incalificable campaña los anónimos informantes de ambos diarios madrileños, el crimen ocurrido en la Estación de Illán en la noche del 7 de Noviembre último, y tratan de dar á entender que fué cometido por consejo, seducción ó compra del autor por determinadas personas, de reconocida honradez dentro y fuera de esta localidad, y por consiguiente, incapaces de semejantes felonías.

Entre el autor del hecho y el muerto existían grandes rivalidades y hasta odios. En diferentes ocasiones el interfecto le había injuriado públicamente, hasta el extremo de perseguirle tenaz-

mente, y una noche del mes de Marzo anterior le detuvo á las ocho de la misma por el sólo hecho de ir á gestionar asuntos propios; y como quiera que dados los odios que entre los dos existían, el Salomón, presumiendo que la detención era un pretexto para que una vez dentro del calabozo le maltratasen, como lo hizo en una ocasión con otro detenido, y con la seguridad de que así lo haría, puesto que cuando fué detenido pidió le dejara recoger un abrigo, contestándole: *que no le haría falta porque no iba á tener frío*; oído lo cual por el Salomón, se dió á la fuga, evitando tal atropello, ordenando entonces el autor de la detención á los serenos que le hicieran fuego. Además, posteriormente, y hasta el mismo día del suceso, hubo entre ellos insultos graves, resentimientos que han dado por resultado el hecho ocurrido.

Por respetos al muerto, omitimos consignar las condiciones de su carácter, lo que fué motivo á que en diferentes ocasiones se viera envuelto en tres ó cuatro procesos criminales, por lesiones inferidas á diferentes personas.

En el *Diario Universal* aparece que el Salomón era agente del Sr. Gallo; nada más incierto, puesto que ni le conoce de vista, y mal podía valerle de él cuando para nada le necesitaba.

También dice el *Diario Universal* que se encarcela á un sereno por el hecho de ir en descubrimiento del autor del crimen. Nada más inexacto, Sr. Director; una vez que cuando el sereno atentó contra la Autoridad eran las seis y media de la tarde del día 7, y el hecho ocurrió á las doce de la noche: donde se prueba que si no se había cometido el crimen, mal se podría buscar al criminal.

Lo que tampoco puede consentirse es que se afirme que el Salomón fuese amigo del Sr. Juez de Instrucción, y por cuyo motivo se presentó á aquella digna Autoridad, para que contándole la ocurrencia, torciera el procedimiento judicial para atenuar las circunstancias del hecho, ya que no pudiera conseguir quedase impune. Bien claro se demuestra la intención execrable de zaherir á tan dignísima Autoridad, la que por sus antecedentes, servicios é imparcialidad en cuanto á sus funciones se refiere, le han hecho merecedor del aprecio general de Talavera y su distrito; menos, según parece, á varios sujetos de esta villa, cuyos antecedentes personales y sociales dejan mucho que desear, y los cuales se darán á conocer en la Prensa, caso necesario.

La enemistad que quieren demostrar existía entre el muerto y el Sr. Juez de Instrucción es otra falsedad contra dicho funcionario, puesto que de ser cierto no se hubiera portado con él como lo hizo, porque el Resino tenía pendientes tres sumarios, y entre ellos alguno grave, y que no daba lugar á excarcelación, y sin embargo, se la decretó, con lo que prueba también que no había tal enemistad.

Para terminar, lo que ocurre en esta zaran-deada villa, es que un número insignificante de personas descalificadas y ambiciosas, no pudiendo por los medios legales apoderarse del pueblo y dirección de sus destinos, en su temeraria y orgullosa ambición, no reparan en comprometer á personalidades que secundan sus misteriosos planes, sino que difaman intencionadamente á otras que tienen más prestigios que ellos, y si no díganlo el resultado obtenido en las elecciones verificadas el 8 de Noviembre último, en las que después de tener un Delegado del Gobierno civil, que encareció á todo el elector que bajó á emitir su voto á la candidatura contraria y tener secuestradas por guardias armados en sus domicilios á las personas de influencia y prestigio, para evitar que éstos los emitieran, los candidatos puestos por los partidarios de los tales, el que más de éstos obtuvo 85 votos cuando, el Censo consta de 576 electores; ese resultado dice más que todas sus manifestaciones; ese resultado demuestra el prestigio y la simpatía que gozan en esta localidad.

Lo que sometemos á la consideración del público en general, protestando como imparciales de que se mistifiquen los asuntos generales con un crimen ordinario y que se mezcle á un dignísimo funcionario que, como queda dicho, sólo aprecio y consideración merece, así como á la honrada personalidad de nuestro Representante en Cortes, el que por sus grandes prestigios sólo beneficios otorga y puede otorgar á esta localidad y á las demás de Distrito.

Gracias anticipadas, Sr. Director, y con este motivo nos ofrecemos de Ud. afectísimos seguros servidores

q. b. s. m.,

Varios vecinos de Cebolla.

## NOTAS POLÍTICAS

El último discurso de Canalejas, grandilocuente como todos los suyos, pero intencionado más que ninguno, á la vez que de ratificación del programa democrático, mantenido sin desmayos y sin atenuaciones por nuestro ilustre amigo, servirá para que los republicanos, por boca de Salmerón, fijen de una vez el suyo acerca de las cuestiones religiosa y social.

La Prensa de todos los matices consagra lisongeros juicios á la magnífica oración parlamentaria de D. José Canalejas.

He aquí lo que dice *La Correspondencia de España*.

«El discurso del Sr. Canalejas, aparte su forma elocuentísima, ha tenido verdadera importancia.

Recogiendo las alusiones que le habían sido dirigidas por el Sr. Salmerón, ha explicado, ampliándolas, todas las cuestiones fundamentales del programa democrático, lo mismo en el problema religioso que en el social, y adoptando después una actitud verdaderamente enérgica, apostrofó al Sr. Salmerón para que, dejándose de ambigüedades, y en términos claros y precisos, explique cuál es la opinión de la minoría republicana en todas las grandes cuestiones que hace años vienen discutiéndose, y que son de interés tan grande para la patria.»

El Partido conservador camina rápidamente á su disolución.

Ha comenzado á funcionar la conjura en el Parlamento y en la Prensa, y se anuncia, para cuando Villaverde regrese de Niza, una activa campaña contra Maura.

Los villaverdistas cuentan para realizarla con Dato y sus amigos.

Los francos vuelven á subir. Se han cotizado ya á 36.

Resumiendo: que tenemos Ministerio para tres meses, mal contados.

Y que para el mes de Abril, Montero Ríos oficiará de pontifical, presidiendo unas elecciones generales.

La plana mayor del Partido liberal democrático se dispone á realizar activísima propaganda por provincias.

En breve se verificará en Madrid, en el Círculo Democrático, una reunión de los Directores de periódicos del Partido, para dar eficacia á los trabajos de organización, informando cada uno acerca de la marcha del mismo en las respectivas provincias.

Nos parece muy plausible la reunión, y prometemos asistir, si nuestra salud lo consiente.

Otra buena noticia. En breve tendremos nuevo Gobernador.

En vista de que el Sr. Coello y Pérez se hace el sueco, le harán volver de su apoteosis con un traslado por escotillón, y quizás con el cese.

Así sea, pues de continuar el Sr. Coello, no queremos pensar cómo dejaría la provincia.

El lunes marchará á Madrid una Comisión del Comité democrático de Toledo para saludar á D. José Canalejas y con objeto también de ponerse á las órdenes de D. José Luis Gallo, como único Representante en Cortes por esta provincia del Partido liberal democrático, para acordar la inteligencia con los elementos afines.

Es inexacto que el Sr. Muro, nuestro distinguido correligionario, se retire á la vida privada.

No nos extrañan esos rumores, propalados por las «víctimas» de su popular y eficaz campaña en el Municipio.

(1) Acerca del mismo asunto hemos recibido hasta treinta cartas, todas ellas de enérgica protesta.



BOCETOS

UN MILAGRO

—¡Madre de los Dolores! ¡Virgen de la Misericordia! ¡Ampárate! ¡Sálvate! No desoigas mis súplicas, tú que conoces los tormentos de la maternidad dolorida. Solicita en mi favor un milagro de esa Omnipotencia que nada puede negarte. ¿Será posible que me rehuses tu intercesión? ¿Puede una madre implorar en vano a otra madre?

Prostrada ante una imagen de María, suelto el cabello, anegados en lágrimas los ojos, clamaba así la infeliz, con voz entrecortada por los sollozos junto á la cuna donde agonizaba el hijo de su corazón.

La pobre criatura se ahogaba; su rostro angelical expresaba indefinible angustia. Sor-do ronquido se exhalaba de su pecho. Crispaba las manitas sobre su garganta como para separar de ella la mano de hierro de la asfixia. Su mirada, llena de extravío, buscaba la de su madre en demanda de un imposible auxilio. ¡Terrible mirada del hijo agonizante que lleva un infierno de dolor al fondo de las entrañas en que fué engendrado!

—¡Apídate, reina del cielo! ¡Es mi hijo, señora, mi amor, mi consuelo, mi alegría, mi dicha, mi gloria, mi vida! Yo soy una gran pecadora; yo soy muy mala y merezco todas las penas que sufro; pero esta inocente criatura, ¿qué te ha hecho para merecer tal sufrimiento? La muerte de tu divino Hijo fué la salvación del mundo; pero, ¿á quién redimirá, de qué aprovechará la muerte de este niño? Si Dios me le dió, ¿por qué me lo quita? ¿Hay en los cielos quien se complace en torturar así el alma de la madre?

Súplicas y conjuras, lamentos ó blasfemias, todo, todo en vano, pobre y desdichada mujer. Reflexionalo. ¿Será tu infortunio el único que haya demandado un amparo sobrehumano? ¿Te imaginas que nadie ha llorado ni sufrido antes que tú lloraras ni sufrieras? Nace el dolor con la vida y le acompaña hasta la muerte. La humanidad entera sube su calvario. En todos tiempos han perdido las madres á sus hijos. De todos los días de la historia, del fondo obscuro de los siglos, se alza un inmenso gemido que sube y se dilata en los aires, hasta perderse, desoido, en los espacios impasibles.

—¡Un milagro, un milagro, Reina de los Angeles!

Alguien se acercaba. ¡Dios santo! ¿Sería el auxilio sobrenatural? ¡Es la esperanza vivaz! ¡Es el dolor tan crédulo! ¡Ah, no! No era el alado mensajero de las misericordias celestes; no era más que el Médico!

Joven, de semblante inteligente y penetrante mirar, acercóse á la cuna sin pronunciar palabra y examinó prolijamente al niño enfermo. Sacó luego de su bolsillo un frasco, llenó de su contenido, después de haberla ensayado, una jeringuilla Pravaz, descubrió uno de los bracitos del niño y practicó en él una inyección subcutánea.

Largo tiempo se hizo aguardar el efecto. La ansiedad, silenciosa, parecía presidir la escena desde el fondo del aposento. Poco á poco la respiración del enfermito fué haciéndose menos anhelosa, desapareció el ronquido que antes desgarraba su garganta á modo de estertor de agonía, y al cabo, con un esfuerzo supremo, expulso de una vez su pecho las falsas membranas que le ahogaban. La difteria estaba vencida.

—Está salvado—dijo el Médico.

Después de haber estrechado con frenesí contra su corazón á aquel ángel devuelto por la muerte, volvióse la madre á contemplar á su salvador, exclamando con acento extraño que denotaba una emoción más que rayana en desvarío:

—¡Es el milagro, el milagro!

—Verdad, señora—replicó el Médico dulce y gravemente. Un verdadero milagro del cual no soy autor, sino instrumento. El único milagro posible. El milagro de la inteligencia, de la observación, de la perseverancia y del trabajo.

Alfredo Calderón.

DE COLABORACIÓN

EL AMANECER

La luz de las estrellas va debilitándose poco á poco, hasta hacerse muy tenue, confusa, imperceptible... El puro azul del cielo adquiere un tinte blanquecino y rosado que le hace mas diafano y transparente; el espesor de las sombras nocturnas empieza á desparecer, como si huyeran

de la claridad del día que las persigue, y en lontananza se mezclan el humo que sube de la cabaña y las nieblas que bajan á la tierra. Ya se dibujan en confusos y oscuros contornos sin detalle alguno, primero, el lejano horizonte de indecisas líneas, bordeado por la cima de las montañas, y luego la negra silueta de los edificios y la masa informe de los árboles; la atmósfera brumosa va rompiéndose y llegan hasta nosotros la brisa y la marea.

El amanecer es el fenómeno más sublime de los muchos admirables que nos presenta la Naturaleza. Es la infancia del día, el momento más parecido al de aquel inimitable fiat, con que la voluntad del Creador sacó de la nada el Universo, para que lo habitaran sus criaturas.

La sonrosada aurora alegre, mensajera del sol y fenómeno luminoso de nacarados matices, comparado por su brillantez y hermosura á la agradable deleitación que produce en nuestra alma la pintura y la poesía, ilumina, con sus resplandores, nuestro cénit, reforzando la tonalidad de las cosas, hasta hacerlas perceptibles; caen en lágrimas de cristal las gotas del rocío sobre las hojas de las plantas, y al soplo tenue y agradable del aura matinal, primer beso del día que nace, despierta y se reanima toda la Naturaleza.

Los pájaros son los primeros seres, que, dejando la tranquilidad de su amoroso nido, saludan á la aurora con sus arpadas lenguas y saltan y vuelan alegres, y parece que bendicen instintivamente la bondad de la Providencia, con sus notas y sus gorjeos. Y cuando el disco del sol aparece sobre el horizonte, esparciendo á torrentes su luz sobre la tierra, iluminándolo todo y vivificándolo y engrandeciéndolo con su majestuosa presencia, cual inmensa hostia elevada por Dios en las anchuras del firmamento, la campana del templo también anuncia á los fieles que ha nacido el día; que hay un sol de justicia para los ricos, para los pobres, para todos, hasta para los impíos. Entonces el hombre, antes de reanudar las faenas á que le obligan las luchas por la existencia, al encontrarse un nuevo día para vivir, paga el justo tributo de su gratitud en oraciones, que, unidas á los trinos de las aves, al rumor de las hojas, al mugir de las ondas marinas, al ímpetu del viento, á las vibraciones del éter, á los destellos de la luz, á los ecos religiosos de la campana y á todos los ecos misteriosos de la Creación, se elevan hasta el trono de Dios Omnipotente, como cánticos eternos á la Providencia.

Eleuterio Nula y Grueso.

Baeza, Octubre de 1903.

ASUNTOS TOLEDANOS

Exceso de celo.

Pica en historia el famoso cuento de la ruina, ¡del inminente hundimiento de la Catedral!

Ya nos dirán los dueños de los hoteles, en la Primavera próxima, el efecto de las alarmantes noticias.

La mayoría de los turistas, vienen exclusivamente á visitar la Catedral. Y es muy lógico que se abstengan muchos, una vez convencidos por los insistentes informes de unos y de otros, en la Prensa y en el Parlamento, de que el grandioso Templo amenaza desplomarse.

¡Cualquiera sube á la torre, á contemplar la legendaria campana, si tiene el menor recelo de la solidez del alcuzón!

Vengan las reparaciones necesarias, y bastante hemos hablado del asunto; pues peor es meneallo...

Y ya que tratamos de este asunto, bueno es que se sepa que nuestro Alcalde fué quien recomendó la necesidad de arbitrar recursos para las obras de la Catedral, hará unos veinte días.

Y la recomendación fué hecha á D. Antonio Maura, con todo linaje de encarecimientos; refrendando el encargo de D. José Benegas la Sra. Condesa de Bornos.

Por cierto que el actual Presidente del Consejo de Ministros prometió trabajar sin tregua ni descanso hasta conseguir la cantidad necesaria.

Buena plancha se tiraron los que á Arión felicitaron.

Idea plausible.

El ilustrado Profesor y Concejal electo Sr. Hoyos, aboga en un razonado artículo por las colonias escolares, durante el verano, y apela al altruismo de los que pueden, para que pongan manos á la obra de convertir en realidad tan humanitaria iniciativa.

El gran Besteiro, secunda á su compañero en la plausible campaña, con la fe de un apóstol.

Por nuestra parte aplaudimos el pensamiento, felicitamos al iniciador, y le rogamos nos tenga por adheridos, en todo y para todo.

Buena Empresa.

Lo es la del tranvía eléctrico á Bargas.

Hemos recibido la Memoria de ese proyecto, que juzgamos de utilidad y necesidad, y desde luego puede asegurarse, sin pecar de optimistas, que los que inviertan su dinero en acciones del tranvía eléctrico, además de servir los altos intereses de Toledo, obtendrán un beneficio de un 12 por 100.

He aquí un caso en el cual puede uno ufanarse de ser usurero.

¡El gordo!

Este si que es el asunto del día. ¡El gordo en Toledo!

Un décimo premio grueso de la última extracción ha correspondido á D. José Benegas.

¡Que Ud. disfrute muchos años las 24.000 del ala, señor don Pepito!

También damos la enhorabuena á los Sres. D. Alejandro Martínez, D. Julián López del Valle, D. Pablo Castellanos y otros, D. Juan Manuel Moro y amigos, un Alumno, D. Nicasio Marín (que llevaba otros dos décimos también premiados), Viuda de D. Nicasio Rodríguez, y Sr. Valdés, partícipes del gordo.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Señalamientos.

Sección primera.

Juicios orales.—Día 15 de Diciembre: Toledo; hurto; Leocadio Hernández; Abogado Sr. Arellano; Procurador Sr. Gutiérrez.—Día 16: Madridejos; hurto; Ramón Carreño; Abogado Sr. Cogolludo; Procurador Sr. Montes.—Día 18: Illescas; lesiones; Daniel de León; Abogado Sr. Ledesma; Procurador Sr. Riesco.

Sección segunda.

Juicios orales.—Día 14 de Diciembre: Talavera; hurto; Fructuoso Vadillo; Abogado Sr. Muñoz; Procurador Sr. Villarreal. Día 15: Talavera; lesiones; Felipe Villasevil; Abogado Sr. Patos; Procurador señor Aroca.—Puente; lesiones; Ignacio Peña; Abogado Sr. Hijas; Procurador señor Briones.—Día 16: Navahermosa; lesiones; Manuel Higuera; Abogado Sr. García de la Torre; Procurador Sr. Riesco.—Talavera; lesiones; José Gutiérrez; Abogado Sr. Muñoz; Procurador señor Navas.—Día 18: Quintanar; hurto; Isidoro Fernández y otros; Abogado Sr. Cogolludo; Procurador Sr. Riesco.—Lillo; lesiones; Pablo Corrales; Abogado Sr. Pino; Procurador Sr. Hernández.

Nuestros apreciables lectores leerán en el presente número un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & Cia., Banqueros y expendeduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrecen pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

REGLONES CORTOS

He leído estupefacto, en un diario madrileño, que á un tal Groner, Comerciante, que á una miss la soltó un beso, el Jurado de Clérkenwell de indemnización le ha impuesto cincuenta libras contantes (doscientos cincuenta pesos). La miss, que se llama Minnie, y oficiala es de sombreros, en el comercio de Gróner, debe abandonar su empleo, —yo al menos así lo haría en su caso, y soy un queso— y dedicarse tan sólo á recibir, á ese precio, dos besos todos los días, ó sean, quinientos pesos. El que de fijo estará rechupándose los dedos será el pobre comerciante; ¡á cualquier miss da ese un besol no siendo bajo promesa de que no le lleven luego ante un Jurado que tase los ósculos á ese precio!...

Cuentan de Moret que un día tan desesperado estaba, que el hombre sólo soñaba en ver cómo lograría la jefatura que ansiaba. ¿Habrá otro, entre sí exclamaba, con más méritos que yo?... Y cuando el rostro volvió halló la respuesta, viendo que iba Montero cogiendo la jefatura que ansió.

Según dicen repúblicos triunfantes, en el Partido liberal Infantes ocupará tal vez la presidencia. Pero hombre, ¡cuánta ciencia, qué talentos, que todo lo adivinan y nuestro porvenir ya vaticinan! Si el tiempo se acabó de los profetas, y el último de ellos San Elías ¿cómo ustedes nos largan tan tontas é infantiles profecías? No fastidien, señores agoreros, pues si todavía «se dan» anacoretas, por fortuna hace tiempo que acabaron las Sibilas de Cumas y profetas.

Emilio Bueno.

TEATRO DE ROJAS

El sábado último se celebró el beneficio á favor de la familia del que fué Ayudante de Sanidad Militar D. Juan Durán Ramos.

Por tratarse de una obra de caridad, el Teatro se vió completamente lleno, teniendo necesidad de aumentar sillas en el patio de butacas.

Las obras puestas en escena estuvieron muy bien representadas por los aficionados que en ellas tomaron parte.

También estuvieron muy bien en los asaltos de armas los aficionados de la Sala Ballade.

No tenemos espacio para más.

El día 17 del corriente mes debutará en este Coliseo una Compañía cómico-lírica, cuya lista es la siguiente:

Primeros actores: D. Mariano G. Andreu y D. Miguel Cepillo.—Maestro director y concertador: D. Tomás Hernández.—Primeras tiples: Srtas. Luisa Pérez, Ester Navarrete y Asunción Sanz.—Característica: D.ª Emilia Train.—Barítono: D. Juan Moro.—Galán joven: D. José García.—Tenor cómico: D. Esteban Serrano.—Actor genérico: D. Felipe Rafán

Con esta Compañía viene también contratada una pareja de baile titulada Juvenil, compuesta de las jóvenes Solita Soler y Magdalena García, que serán dirigidas por la Srta. Magdalena Castro.

Queda abierto el abono por diez funciones, que comenzarán el día 17.

Mucho celebraré hagan buena campaña.

P. Pito.



Sesión del día 9 de Diciembre.

Bajo la presidencia del Sr. Alcalde, y con asistencia de los Concejales Sres. Muro, Ruano, Medina, Solás, Gómez Gutiérrez, Yela, Peces y Lafuente, se abre la sesión, leyendo el Secretario el acta de la anterior, que es aprobada, y pasando al orden del día, que consta de los siguientes asuntos:

Moción de la Contaduría proponiendo una transferencia de crédito en el Presupuesto vigente.

Se produce un pequeño incidente, y se soluciona, y es aprobada la moción.

Instancia de D. Rafael G. Menor, don Mateo López y D. Federico Sánchez Cabezudo, Representantes de la Comisión organizadora del Tranvía Eléctrico de Toledo á Bargas, pidiendo al Excmo. Ayuntamiento se suscriba por un número prudencial de obligaciones amortizables.

El Sr. Ruano manifiesta debe prestar la Corporación todo el apoyo moral y material que pueda, y cree no debe suscribirse ahora ninguna acción, pues no cuenta el Ayuntamiento con el dinero necesario para ello; quedando conformes los Sres. Concejales.

Moción de la Alcaldía sobre el expediente de necesidad y utilidad pública para la desviación de la cañería de las aguas de Santa Ana y nulidad de la concesión de medio real fontanero otorgado á D. Julián E. Infantes.

Produce este asunto tal confusión, que no se llega á entender lo que dicen.

Ruano, que van á costar más los gastos de desviación é indemnización que el agua, y que se va á incurrir en una responsabilidad personal; Lafuente, que como el dueño presentó un recurso de alzada, debe esperarse que lo resuelva la Autoridad superior; Muro, que debe llevarse á efecto la instrucción del expediente, pues es de suma necesidad, y Solás, que no se incurre en ninguna responsabilidad.

¡Vaya un lío!

Por último, se somete á votación la instrucción del expediente, ganando los rojos, capitaneados por Muro, sobre los blancos, Sres. Medina, Ruano y Lafuente.

Se da lectura á una carta del concesionario del ferrocarril denominado «Central de la Mancha», solicitando apoyo material para llevar á efecto la ampliación del proyecto trazado hasta esta ciudad.

El Sr. Solás dice, que siendo este asunto de mucho interés, debe pasar á la Comisión, como así se acuerda.

PREGUNTAS Y RUEGOS

El Sr. Alcalde da cuenta de dos cartas que ha recibido de los Sres. Senador y Diputado á Cortes por este distrito D. Gustavo Morales y Sr. Duque de Arión, respectivamente, en las que le dicen han conseguido del Ministro de Gracia y Justicia, señor Sánchez Toca, la concesión del presupuesto de 125.000 pesetas para la obra de esta Catedral, acordándose dar un voto de gracias á estos señores por las gestiones realizadas.

El Sr. Medina pide al Sr. Presidente le dé una nota de los gastos realizados en el artículo 6.º del capítulo de obras.

También hace mención del horno de cremación, que aún no se ha empezado.

El Sr. Benegas promete empezarán las obras en la semana próxima.

Y se acabó la sesión  
Sin otra contrariedad,  
Que el infantil expediente  
De utilidad general.

J. R.

INFORMES VARIOS

**Lo celebramos.**—Se halla convaleciente de la enfermedad que venía padeciendo, nuestro distinguido amigo y correligionario D. Arturo Relanzón.

Celebraremos poder dar pronto la noticia de su total restablecimiento.

**Hidrófobo.**—Por haberle mordido un perro que padecía hidrofobia, falleció días pasados en Dosbarrios, Canuto Matallanos Espinosa, de diecisiete años de edad.  
¡Triste fin ha tenido este desventurado joven!

**Junta.**—Los licenciados del Ejército de de esta capital convocan á los asociados á junta general, que se celebrará el domingo 13 en el Salón Echegaray, Bulas 13.

**Captura.**—Ha sido capturado en Totanés y puesto á disposición del Gobernador mi-

litar, el desertor del Ejército Juan Sánchez Martín.

**Cambio.**—De muy buen grado lo establecemos con los queridos colegas *La Verdad*, de Barcelona; *Revista Internacional de Diplomacia*, etc., de Madrid; *El Puerto Realeno*, de Puerto Real (Cádiz); *El Porvenir*, de Salamanca, y *El Obrero*, de Mazarrón.

**Traslado.**—El Oficial 4.º de la Tesorería de Hacienda de esta provincia, D. Juan Chicoy, ha sido trasladado á la de Cáceres con el mismo cargo.

**Subastas.**—Se celebrará una en Templeque, el día 20 del corriente, del arbitrio de pesas y medidas, bajo el tipo de 9.000 pesetas.

En el mismo punto se celebrará otra, el día 16, del impuesto de Consumos de las especies de la tarifa primera, durante los años 1904, 1905 y 1906, bajo el tipo de 76.688,88 pesetas.

**De viaje.**—El día 9, á las ocho de la noche, pasó por la Estación de Cabañas el tren Real que conducía á S. M. el Rey á Lisboa.

A cumplimentarle salieron el Gobernador civil, el Teniente Coronel de la Guardia civil y el Diputado provincial señor Conde.

**Defunción.**—Víctima de penosa enfermedad ha fallecido el digno empleado de este Ayuntamiento D. Felipe Muro.

A su afligida familia le enviamos nuestro mas sentido pésame.

**Jira republicana.**—El martes pasado, día de la Purísima, celebraron los republicanos la anunciada jira para conmemorar su triunfo en las pasadas elecciones.

Varios concurrentes lucían gorro frigio, y una orquesta entonó varias piezas de música, entre ellas *La Marsellesa*.

Reinó el orden más completo.

**Invitación.**—En atento B. L. M. nos invita el Sr. Alcalde á la bendición de la Capilla del Cementerio, que tendrá lugar hoy á las tres de la tarde.

Lo agradecemos.

**¡Mucho ojo!**—Circulan monedas de plata falsas de una peseta; con el busto de Don Alfonso XIII, de las acuñadas en el año corriente, que se diferencian de las legítimas en su menos peso y en la imperfección del grabado, sobre todo, en las iniciales del busto y del pelo, y tener más ancho el borde del anverso.

MEETING SOCIALISTA

El domingo celebraron una reunión los obreros socialistas de esta ciudad en el Teatro de Rojas.

No pudo asistir el compañero Pablo Iglesias, por hallarse en otro meeting que se celebraba al mismo tiempo en Madrid.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Maeso, de la Sociedad de Carpinteros de Madrid, y Rivas, también de la Corte, Baeza, Barreiro y Mora.

Todos ellos expresaron su descontento porque se trataba de echar del Centro de Sociedades Obreras de esta ciudad á los socialistas que en ella figuran, y terminaron recomendando la unión de todos, que es la fuerza.

Al acto asistió bastante público.

\*\*\*

Han sido nombrados Presidente y Secretario general del Centro de Sociedades Obreras, D. Sabas Sánchez Mayoral y don Francisco Sánchez Bejerano, respectivamente.

No hay casa de familia en España que no tenga ya la serie de cajas esmaltadas al fuego del célebre café torrefacto de *La Estrella*.

De venta en la Confitería de

ANGEL BARROSO  
Arrabal, 24, Toledo.

MERCADOS

Toledo.

Los precios de los artículos de primera necesidad son los siguientes:

Carne de vaca, kilo 2,60 pesetas.—Idem de carnero de 1.ª, á 2 id.—Idem de 2.ª, á 1,50 id.—Litro de vino, á 0,70 id.—Idem de aceite, á 1,10 id.—Kilo de carbón, á 0,13 idem.—Idem de leña, á 0,03 id.—Litro de leche, de 0,50 á 0,60 id.—Kilo de garbanzos, de 0,60 á 1,20 id.—Kilo de arroz, de 0,50 á 0,60 id.—Kilo de patatas, á 0,12 id.—Kilo de pan de 1.ª, á 0,40 id.—Idem de 2.ª, á 36 id.—Trigo, á 12,50 id. fanega.—Cebada, á 7,75 id. id.

—Muchas gracias, Sr. Wernig. Hay en vuestra profesión de fe algunos puntos sobre los que no estoy completamente de acuerdo con vos, y algunos planes de reforma que no me parecen tan fáciles de seguir como suponéis; pero vuestro lenguaje es el de una inteligencia elevada, el de una naturaleza honrada y el de un hombre de corazón. Esto aumenta la estimación que ya os profesaba, y me decide á concederos la plaza de que tan digno os considero. En breve nos volveremos á ver. Contad conmigo.

Enrique era feliz. El Príncipe quedaba satisfecho de él sin que hubiese tenido necesidad de hacer traición á sus ideas. Vefa abrirse delante de él un camino en el que podría prestar útiles servicios á su país, y esperaba que el favor del Príncipe ayudaría á vencer la resistencia que el padre presentaba á su matrimonio. Corrió alegremente al lado de Otilia para darle cuenta de su éxito, y los dos amantes pasaron largas horas haciendo dulces proyectos y construyendo castillos aéreos en las doradas nubes de su porvenir.

Después de las últimas palabras del Duque, el joven y confiado Enrique esperaba recibir su nombramiento al día siguiente; pero pasó este día, y otro, y otro, y una semana, sin que desde el castillo le enviasen ningún mensaje. Una mañana en que atra-

vesaba el jardín del castillo, vió al Príncipe que avanzaba hacia él con aire distraído y la cabeza inclinada. Enrique no sabía si continuar su marcha ó retirarse, cuando de pronto le descubrió el Príncipe, y tomando un andén lateral, desapareció.

El desconocido, que durante la noche paseaba por debajo de las ventanas de Otilia, era el Príncipe. Después de haber tenido, bajo un nombre supuesto, largas y misteriosas conferencias con la vieja tía, que le creía un rico y generoso gentil hombre, dispuesto á casarse con su sobrina; después de haber tratado, aunque inútilmente, de conmovér á la joven por medio de mensajes ó de fascinarla con sus presentes, un día se atrevió á entrar en su casa y á declararle su amor.

Otilia, que le había visto en una gran fiesta popular, le reconoció en seguida, sin dejarse desconcertar ni turbar por su visita. Díjole con perfecta dignidad que no podía recibir sus regalos ni prestar un solo minuto de atención á sus deseos, y como insistiese y renovase con mayor ardor sus ofrecimientos y promesas:

—Escuchadme, Príncipe, le dijo: no puedo daros oídos más largo tiempo sin faltar á un sentimiento, que es muy caro para mí, á un sentimiento sagrado. Poseéis un alma recta y generosa, y os lo voy á decir: amo y soy amada: amo y estoy desposada.

—Padre mío, no se puede decidir sabiamente en un minuto respecto al destino de un hombre. Permitidme, pues, que os explique mis sentimientos.

—De ningún modo. Pídeme lo que deseas, todo, pero obedéceme en cuanto á tu matrimonio.

Un criado entró y díjole al Coronel que el Subteniente Weiss deseaba tener el honor de hablarle.

Al oír este nombre, el viejo Conde tembló de piés á cabeza, y súbita palidez se esparció por su fisonomía. Sin embargo, pronto dominó aquella emoción.

—Le recibiré en seguida, le contestó al criado. Después, volviéndose á su hijo: Otro día, le dijo, reanudaremos una conferencia que me ha disgustado demasiado para que podamos continuarla ahora. Espero que reflexiones y vengas á la razón.

El joven salió, inclinándose respetuosamente.

El Coronel dejóse caer en una butaca con la mirada extraviada, la frente pálida y el corazón oprimido y torturado por una aprensión mortal.

—¿Qué?, decía; ¿ha llegado, por fin, el momento fatal? ¿Estará á punto de derrumbarse el edificio que había elevado con tanta paciencia? ¿Necesitaré ver desaparecer en el abismo fortuna, poder, honores, treinta años

de vasta ambición, treinta años de una vida sin mancha? ¡Ahora que me sentía tan tranquilo y tan feliz! ¿Por qué se despierta tan de repente un horrible recuerdo? ¿Por qué esta angustia al acercarse un hombre que ocupa un rango subalterno, y cuyo nombre me es tan indiferente?... ¿Será otro, acaso, su verdadero nombre? ¡Oh! ¡Sólo Dios sabe que cuando le miro se me hiela la sangre en las venas... Me acuerdo... Es preciso acabar de una, porque no hay fuerza humana capaz de resistir tal martirio!

Y diciendo esto, el Conde se levantó bruscamente, llamó y le dijo al criado:

—Haced entrar al Subteniente.

El Coronel estaba de pie frente á la chimenea, la cabeza erguida, la mirada altanera y en la actitud de un gran señor que se permite recibir la visita importuna de un pretendiente.

Felipe adelantó con respeto, llevando la mano al schakó; pero tan pronto como se hubo retirado el criado que le había introducido y quedó cerrada la puerta, la fisonomía de los dos hombres que se habían quedado solos en el salón se transformó en un abrir y cerrar de ojos. El Conde experimentó una especie de temblor convulsivo y el rostro del Subteniente tomó una expresión horrible.

Precipitándose hacia el Coronel, le dijo con voz estridente:



# Sorteo de los premios, 17 de Diciembre Gran Lotería de Dinero.

600,000

Marcos ó aprox. Pesetas

1000000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo. Especialmente:

1 Premio á Marcos	300000
1 Premio á Marcos	200000
1 Premio á Marcos	100000
1 Premio á Marcos	80000
1 Premio á Marcos	60000
2 Premios á Marcos	50000
1 Premio á Marcos	45000
3 Premios á Marcos	40000
1 Premio á Marcos	35000
5 Premios á Marcos	30000
5 Premios á Marcos	20000
3 Premios á Marcos	15000
16 Premios á Marcos	10000
40 Premios á Marcos	5000
100 Premios á Marcos	3000
160 Premios á Marcos	2000
619 Premios á Marcos	1000
812 Premios á Marcos	400
32014 Premios á Marcos	169
20017 Premios á Marcos	300, 200,
144, 111, 100, 78, 45, 21.	

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 111.000 billetes, de los cuales 53.795 deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios. Además se reparten al final de la lotería 57.205 billetes gratuitos valaderos para la primera clase de la siguiente lotería.

Todo el capital asciende á

Marcos 10,856,562

ó sean más de Pesetas

18,000,000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 53.795 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase puede importar Marcos 50,000, el de la segunda 35,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 70,000, en la quinta á 75,000, en la sexta á 80,000 y en la séptima clase puede en caso más feliz eventualmente importar 600,000, especialmente 300,000, 200,000, 100,000 Marcos etc.

La casa intrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó en sellos de correo remitiéndonos por valores declarados, ó en libranzas de Giros Murnos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el Crédito Lyonnais de Madrid como en todas las agencias de este establecimiento en provincias; en este último caso se debe indicar que la consiguiente entrega ha de traspasarse al Crédito Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Pesetas 10
- 1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no conviniera á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será resituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

17 de Diciembre de 1903  
(fecha del sorteo)

Valentín y Cia.

Expendeduría principal  
Hamburgo Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

## Tribuna Pública

Publicación semanal.

Director: D. Fidel Domínguez

Redacción:

Plaza de las Capuchinas, 2.-Teléf. 89

Toledo

SUSCRIPCIÓN: Trimestre, 1,50 pesetas.—Año, 6 pesetas.—Número, 10 céntimos.—Atrasado, 25. Pago adelantado.

Anuncios permanentes.

Por uno de cuatro centímetros de ancho por dos y medio de alto, en cuarta plana, 30 reales trimestre, ó sea 13 inserciones consecutivas.

Anuncios sueltos en 4.ª plana, línea 10 cént.

Toda la Correspondencia al Director.

No se devuelven los originales.

### NUEVO ESTABLECIMIENTO

DE

PLATERÍA Y JOYERÍA

DE

ÁNGEL FALCETO DE LEMA

Plaza de Zocodover, 46.

TOLEDO

Se compra oro, plata y alhajas.

### CONFITERÍA Y MOLINO DE CHOCOLATES

DE

SUCESOR DE HIJO DE PÉREZ HERNÁNDEZ

Tendillas, 3.—Puerta Llana, 4

Toledo.

Gran salón con abundante y elegante servicio de chocolates, dulces, etc., en bodas y bautizos para cuantos encargos se confíen.—También se sirven pasteles, postres, vinos, licores anisados y cuantos géneros se fabrican y expenden en la casa con el esmero acostumbrado.

## La Catedral

(Novela)

por

Vicente Blasco Ibáñez.

Precio: 3 pesetas.

De venta en Toledo: Marcelina Silla, Zocodover, 54.

### RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional de 30 de Noviembre último, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Antonio Losada, que figura en la lista de abonados con el núm. 112, igual al formado por las tres últimas cifras del 14.112, agraciado con el premio mayor, y ha elegido

### UN TOALLERO

del almacén de muebles de D. Mariano Ortiz, Sinagoga, 7, teléfono 1, por ser uno de los regalos designados por la Empresa.

Esta hace presente al público que no está abonado, que pueden conferenciar telefónicamente en los Locutorios mediante el pago de 10 céntimos por tres minutos de conferencia, y de este modo, ni suplican ni molestan á los abonados de esta Red.

TOLEDO—1903

IMPRESA Y LIBRERÍA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 55, y Lúcio, 8.—Teléfonos 31 y 32.

—¡Yo soy!

—¡Vos!... ¿Qué?... ¿Qué significa esto?... balbuceó Wernig.

—Yo, Augusto Lauer, añadió Felipe, riendo de una manera infernal, el mismo Augusto Lauer que en 1812 se asoció con el que hoy lleva el título de Conde de Wernig. ¡Ja, ja! Ya me reconoces y sabes que no vale ni la diferencia de rango ni la diferencia de fortuna. Aquí no somos más que dos viejos camaradas que han corrido las mismas aventuras y deben correr el mismo albur.

La suerte estaba hechada; el espantoso problema resuelto. El Coronel no trató ni siquiera de resistirse á la revelación que establecía en su presencia lo mismo que un rayo. Estaba abrumado.

—Ni una palabra más, dijo, ¿qué quieres?

—¡Ja, ja!, añadió Felipe riendo: lo que yo quiero es bien sencillo; hacer una fortuna como la tuya.

—¿Como la mía?, replicó Wernig, procurando recobrar su firmeza habitual. Triunfas porque me crees en tus garras; pero te equivocas. El crimen que conoces no es...

—Poco me importan todas las razones que trates de darme, interrumpió Felipe de un modo brutal. Lo que yo sé es que dependes de mi discreción; lo que yo sé es que has nacido en las filas del pueblo como yo, y que

los dos hemos sido simples soldados á las órdenes del verdadero Conde Wernig. No diré nada si te portas conmigo como es debido; pero si no, ¡desgraciado de tí! Hace largo tiempo que te busco, y hará como cosa de un año que el destino me puso sobre tus huellas; un año que te espío y que te observo. Pues bien, ahora que te he descubierto, necesito que pagues mi salario.

—Escucha, Lauer, balbuceó el Coronel con voz temblorosa.

—Nada quiero escuchar. Puedo callarme, y quiero que se pague mi silencio.

—¿Y qué pides?

—Por ahora los galones de Teniente, y pronto. Después, ya veremos. Adios. Felicitate de estar aliado á un cómplice tan modesto.

Y diciendo esto, salió. Wernig quedóse inmóvil, mudo y como petrificado.

### III

Al día siguiente, el Duque estaba en su gabinete con el Canciller Fahnberg, que le presentaba el trabajo del día.

—¿Es esto todo?, le preguntó después de haber firmado varias órdenes.

—No, monseñor; aquí hay un proyecto de decreto, redactado en las Oficinas del Ministerio de la Guerra para elevar á Teniente al Subteniente Weiss.

—¿Hay alguna vacante?

—Creo que no.

—¿Entonces, por qué esta promoción?

—La pide el Coronel Wernig.

—Eso es otra cosa. Cuando el Coronel lo pide, buenas razones tendrá para ello. Me inspira la mayor confianza y no tengo inconveniente en firmar. Su hijo tiene que venir hoy para hablar conmigo. Tan pronto como llegue, hacéle pasar.

El Canciller se retiró.

El Príncipe levantóse con aire risueño y empezó á pasearse de un extremo á otro de la habitación. Uno de sus deberes de Príncipe estaba cumplido, y un dulce pensamiento ocupaba su imaginación.

—Tengo deseos, se decía, de saber qué efecto han producido mi billete y el regalo que le acompañaba. Si mi galante correspondencia no surtiese efecto, emplearía otro medio. La vieja me parece muy bien dispuesta... La sobrina, en cambio, es más difícil; pero, ¡qué rostro tan angelical! ¡Qué mirada tan arrebatadora! Desde que la ví, no puedo apartar de ella mi pensamiento. Es preciso que me ame. No repararé en sacrificio con tal de obtener una sonrisa afectuosa y una palabra simpática de sus encantadores labios.

Este soliloquio del joven Soberano fué interrumpido por la llegada de Enrique.

—Os esperaba, le dijo el Duque con la

mayor afabilidad. Deseo, como sabéis, agregaros á mi servicio en calidad de Secretario particular. El nombre de vuestro padre es á mis ojos una gran recomendación, y todo cuanto he sabido de vuestra aplicación en la Universidad, de vuestro talento y de vuestro carácter, me ha inspirado vivo interés hacia vos. Pero antes de concederos un cargo que es de pura confianza, necesito tener con vos una conversación explícita con el objeto de convencerme personalmente de si puedo esperar de vos, no un trabajo servil, sino una cooperación desinteresada é inteligente. Sentáos y decidme francamente vuestras ideas con respecto á las funciones que habéis de llenar á mi lado.

El joven y generoso Enrique deseaba de todo corazón obtener aquella plaza de Secretario particular, que consideraba como uno de los medios más seguros para facilitar su casamiento con Otilia; pero no quería obtenerla por una rastrera adulación ni por una hipócrita restricción.

El Príncipe le invitó á explicarse sin rodeos, y le obedeció. Con tono respetuoso, pero tranquilo y decidido, expuso la idea que él tenía de los deberes de un funcionario tan íntimamente unido á su Soberano.

Cuando hubo terminado la exposición de su pensamiento y de sus teorías, el joven Príncipe le miró sonriendo, y le dijo: